

ARCHIVOS Y DOCUMENTOS

MEXICO BARBARO

El 1° de enero de 1994 la sociedad mexicana despertó de un largo letargo al encontrarse de frente con el acontecimiento armado en Chiapas. Las fuerzas del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), así se llama esta organización, y formada por mexicanos tzotziles, tzeltales, choles, tojolabales, mames y zoques, grupos étnicos mayoritarios chiapanecos, tomaron los poblados de Ocosingo, Altamirano, Las Margaritas y San Cristóbal de las Casas. Con estos acontecimientos, la imagen del México próspero, dio un vuelco y se estrelló contra la realidad circundante. Analistas serios, con crítica fundamentada a la política del gobierno actual, tiempo atrás, habían considerado a la situación social, como explosiva y, que el liberalismo social se enfilaba a un callejón sin salida. Señalaron, además, que uno de los elementos contradictorios de esta política neoliberal consistía, precisamente, no en la generación de riqueza social, sino en la distribución desigual de ésta.

No podemos negar la gran riqueza generada por el trabajo de millones de mexicanos, pero tampoco se puede ocultar la pobreza extrema a la que han caído estos mismos trabajadores. El enriquecimiento desorbitado y asombroso de pocos individuos que han sido incluidos en la lista de los más ricos del mundo, es patente. Las comunidades, los ejidos, los pequeños agricultores y los campesinos sin tierra, son los primeros que han sufrido la aplicación de la política económica de sobreexplotación. Y precisamente, es en ellos en que se manifiesta la inconformidad más clara y fuerte, que hará meditar a los gobernantes en turno sobre el destino que siga nuestra patria.

El documento divulgado por el EZLN, después del levantamiento armado, se conoce como PRIMERA DECLARACION DE LA SELVA LACANDONA, que aquí se reproduce y ha de quedar como testimonio de la vida contradictoria mexicana.

Angel Gutiérrez.

**DECLARACION DE
LA SELVA LACANDONA
HOY DECIMOS ¡BASTA!**

AL PUEBLO DE MEXICO:
HERMANOS MEXICANOS:

Somos producto de 500 años de lucha: primero contra la esclavitud, en la guerra de Independencia contra España encabezada por los insurgentes, después por evitar ser absorbidos por el expansionismo norteamericano, luego por promulgar nuestra Constitución y expulsar al Imperio Francés de nuestro suelo, después la dictadura porfirista nos negó la aplicación justa de Leyes de Reforma y el pueblo se rebeló formando sus propios líderes, surgieron Villa y Zapata, hombres pobres como nosotros a los que se nos ha negado la preparación más elemental para así poder utilizarnos como carne de cañón y saquear las riquezas de nuestra patria sin importarles que estemos muriendo de hambre y enfermedades curables, sin importarles que no tengamos nada, absolutamente nada, ni un techo digno, ni tierra, ni trabajo, ni salud, ni alimentación, ni educación, sin tener derecho a elegir libre y democráticamente a nuestras autoridades, sin independencia de los extranjeros, sin paz ni justicia para nosotros y para nuestros hijos.

Pero nosotros **Hoy Decimos ¡Basta!**, somos los herederos de los verdaderos forjadores de nuestra nacionalidad, los desposeídos somos millones y llamamos a todos nuestros hermanos a que se sumen a este llamado como el único camino para no morir de hambre ante la ambición insaciable de una dictadura de más de 70 años encabezada por una camarilla de traidores

que representan a los grupos más conservadores y vendepatrias. Son los mismos que se opusieron a Hidalgo y a Morelos, los que traicionaron a Vicente Guerrero, son los mismos que vendieron más de la mitad de nuestro suelo al extranjero invasor, son los mismos que trajeron a un príncipe europeo a gobernarnos, son los mismos que formaron la dictadura de los científicos porfiristas, son los mismos que se opusieron a la Expropiación Petrolera, son los mismos que masacraron a los trabajadores ferrocarrileros en 1958 y a los estudiantes en 1968, son los mismos que hoy nos quitan todo, absolutamente todo.

Para evitarlo y como nuestra última esperanza, después de haber intentado todo por poner en práctica la legalidad basada en nuestra Carta Magna, recurrimos a ella, a nuestra Constitución, para aplicar el **Artículo 39 Constitucional** que a la letra dice:

"La soberanía nacional reside esencial y originalmente en el pueblo. Todo poder público dimana del pueblo y se instituye para beneficio de éste. **El pueblo tiene, en todo tiempo el inalienable derecho de alterar o modificar la forma de su gobierno**".

Por tanto, en apego a nuestra Constitución, emitimos la presente *DECLARACION DE GUERRA* al Ejército Federal Mexicano, pilar básico de la dictadura que padecemos, monopolizada por el partido en el poder y encabezada por el ejecutivo federal que hoy detenta su jefe máximo e ilegítimo, Carlos Salinas de Gortari.

Conforme a esta **Declaración de Guerra** pedimos a los otros **Poderes de la Nación** se aboquen a restaurar la legalidad y la estabilidad de la Nación deponiendo al dictador.

También pedimos a los Organismos Internacionales y a la Cruz Roja Internacional que vigilen y regulen los combates que nuestras fuerzas libran protegiendo a la población civil, pues nosotros declaramos ahora y siempre que estamos sujetos a lo estipulado por las Leyes sobre la Guerra de la Convención de Ginebra, formando el **EZLN** como fuerza beligerante de nuestra lucha de liberación. Tenemos al pueblo mexicano de nuestra parte, tenemos Patria y la Bandera Tricolor es amada y respetada por los combatientes **INSURGENTES**, utilizamos los colores rojo y negro en nuestro uniforme, símbolos del pueblo trabajador en sus luchas de huelga, nuestra

bandera lleva las letras "EZLN", **EJERCITO ZAPATISTA DE LIBERACION NACIONAL**, y con ella iremos a los combates siempre.

Rechazamos de antemano cualquier intento de desvirtuar la justa causa de nuestra lucha acusándola de narcotráfico, narcoguerrilla, bandidaje u otro calificativo que puedan usar nuestros enemigos. Nuestra lucha se apega al derecho constitucional y es abanderada por la justicia y la igualdad.

Por lo tanto, y conforme a esta **Declaración de Guerra**, damos a nuestras fuerzas militares del **Ejército Zapatista de Liberación Nacional** las siguientes órdenes:

- Primero.-** Avanzar hacia la capital del país venciendo al ejército federal mexicano, protegiendo en su avance liberador a la población civil y permitiendo a los pueblos liberados elegir, libre y democráticamente, a sus propias autoridades administrativas.
- Segundo.-** Respetar la vida de los prisioneros y entregar a los heridos a la Cruz Roja Internacional para su atención médica.
- Tercero.-** Iniciar juicios sumarios contra los soldados del ejército federal mexicano y la policía política que hayan recibido cursos y que hayan sido asesorados, entrenados por extranjeros, sea dentro de nuestra nación o fuera de ella, acusados de traición a la Patria, y contra todos aquellos que repriman y maltraten a la población civil y roben o atenten contra los bienes del pueblo.
- Cuarto.-** Formar nuevas filas con todos aquellos mexicanos que manifiesten sumarse a nuestra justa lucha, incluidos aquellos que, siendo soldados enemigos, se entreguen sin combatir a nuestras fuerzas y juren responder a las órdenes de esta Comandancia General del **EJERCITO ZAPATISTA DE LIBERACION NACIONAL**.
- Quinto.-** Pedir la rendición incondicional de los cuarteles enemigos antes de entablar los combates.
- Sexto.-** Suspender el saqueo de nuestras riquezas naturales en los lugares controlados por el **EZLN**.

PUEBLO DE MEXICO: Nosotros hombres y mujeres íntegros y libres, estamos conscientes de que la guerra que declaramos es una medida última

pero justa. Los dictadores están aplicando una guerra genocida no declarada contra nuestros pueblos desde hace muchos años, por lo que pedimos tu participación decidida y apoyando este plan del pueblo mexicano que lucha por **trabajo, tierra, techo, alimentación, salud, educación, independencia, libertad, democracia, justicia y paz**. Declaramos que no dejaremos de pelear hasta lograr el cumplimiento de estas demandas básicas de nuestro pueblo formando un gobierno de nuestro país libre y democrático.

**INTEGRATE A LAS FUERZAS INSURGENTES DEL
EJERCITO ZAPATISTA DE LIBERACION NACIONAL
Comandancia General del EZLN.**